

Suscripción en Gerona.
Por trimestre. 16 rs.
Postillon y Boletín oficial. 20 id.

EL POSTILLON.

Fuera franco el porte.
Por trimestre. 21 rs.
Postillon y Boletín oficial. 25 id.

PERIÓDICO POLITICO Y DE AVISOS DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Este periódico sale los miercoles, viernes y domingos. Se suscribe en Gerona en la libreria de la Viuda Grases, plaza de la Constitución, donde se halla la Redaccion y se reciben los avisos y comunicados.—En Figueras, Matas.—Olot, Doutrém.—La Bisbal, Administracion de correos.—Cada número suelto se vende á seis cuartos.

ANUNCIOS DEL DIA.

HOY Los Santos Vicente, Sabina y Cristeta mrs.
MAÑANA. † S. Simon y S. Judas Tadeo apóstoles.

CUARENTA HORAS. Continuan en la Iglesia de las Bernardas. Se descubre á las 8 de la mañana y se reserva á las 6 y media de la tarde.

Mañana se hallarán en la Iglesia del Concilio Tridentino.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DEL DIA DE AYER.

Sale el sol á las 6 45 minutos de la mañana
Se pone á las 5 y 15 minutos de la tarde,

TERMOMETRO DE REAUMUR.

Dentro las habitaciones. Al aire libre.

Al amanecer. . . .	10 grados. . .	6 grados.
Al medio dia. . . .	12 grados. . .	11 grados.
Al anocheecer. . . .	10 grados. . .	7 grados.

Madrid 21 de Octubre.

Al Comercio de Cádiz, periódico moderado, y adicto á la situacion actual, escribe su acreditado correspondiente de Madrid con fecha 12:

«Anoche volvieron á correr rumores de crisis. Los noticieros, y aun algunos que no suelen decir paparruchas, daban por cosa hecha la caida de Narvaez y la organizacion de un nuevo ministerio que decian haberse ofrecido á Pidal. Hoy á primera hora han corrido las mismas noticias; pero mas tarde se han desmentido enteramente y todo el mundo está convencido de que no hay crisis. Pero dice el adagio *cuando el río suena...* ya saben Vds. lo demas. Es natural que deseen saber el origen que hayan tenido esas voces y esto es precisamente lo que les voy á manifestar. Ante todas cosas me afirmo en lo que ayer les dije. Los ministros están unidos: no ha habido entre ellos ni un sí ni un no. Pidal está muy bien con D. Ramon y ni un momento ha pasado por su cabeza la idea de reemplazarle. Al contrario, es muy probable que, si Don Ramon cayese, ninguno de sus colegas continuaria en el poder. Pero si esto es verdad, no lo es menos que D. Ramon está hablando hace mucho tiempo de sus deseos de retirarse á su casa. Cuando encuentra algun tropiezo se queja amargamente entre sus amigos: dice que no puede llevar en paciencia ciertas ingraticudes como su carácter no tiene nada de suave, y por otra parte su salud no es tan buena como fuera de desear, se siente naturalmente inclinado á tirar por la

calle de en medio y á irse á descansar dejando á otros la carga que lleva á cuestas hace tres años, y que es mas pesada de lo que parece sobre todo para un hombre como D. Ramon, que no sabe tragar saliva ni amoldarse á las circunstancias.

«Algo de esto ha habido en la ocasion á que se refieren los rumores de anoche y esta mañana; pero la cosa ha sido en sí tan pequeña, que en los círculos politicos se llama á esta especie de crisis *la crisis de las plumas*, y en efecto, plumas ha habido de por medio: unas plumas han sido la causa de todo.

«Es el caso que á pesar de un decreto vigente que determina las altas categorias del Estado á quienes corresponde el uso de las plumas blancas, antes de ayer se presentaron los mayordomos de semana y gentiles hombres del interior con plumas del color prohibido. D. Ramon se incomodó: dijo que esto era un desaire al gobierno: dejó pasar el dia sin decir nada, pero ayer habló de presentar su dimision y llevó el asunto al consejo de ministros. No es cierto sin embargo que asistiese la Reina, ni que la dimision llegara á presentarse, ni por consiguiente que se designase á Pidal ni á persona alguna para formar otro ministerio.

«Lo que hubo fué que los ministros hablaron largamente de las dichas plumas, que convinieron todos en que la cosa no tenia nada de grave, y que D. Ramon desistió de su propósito y todo quedó apaciguado.

«Ya comprenderán Vds. amigos míos, que estos no son mas que sintomas bajo los cuales hay una causa mas grave de inquietud que sigue consistiendo en la mala inteligencia entre... y... á pesar de que ostensiblemente reina el mejor acusado. Hay tambien que es tan hombre de pelea que cuando no tiene enenigos parece como que se los busca, de manera que siempre setamos abocados á algun acontecimiento magno.

«En fin, la verdad es que hoy no tenemos crisis y que el asunto de las plumas ha concluido.»

IDEM 22.

SS. MM. la Reina y el Rey han visitado ayer á las dos de la tarde el nuevo palacio del Congreso.

Acompañaban á las reales personas en esta visita el presidente del consejo y los ministros de Instruccion y obras públicas, Hacienda, Guerra, Marina y el de la Gobernacion que llegó despues.

Los augustos esposos fueron recibidos á su llegada por los individuos de la comision directiva de las obras y en seguida recorrieron todo el edificio guiados por el arquitecto director D. Narciso P. Colomer, quien satisfizo á todas las preguntas que los reyes se dignaron dirigirle durante el detenido exámen que practicaron en todas las dependencias del nuevo palacio, ma-

manifestando el mayor placer y aun la admiracion que varias veces experimentaron al contemplar las muchas bellezas que alli hay reunidas, el acierto y la inteligencia con que está hecha la distribucion de las salas, la forma grandiosa, conveniente y bien calculada del salon principal y sus accesorios, y en fin el buen orden de todas las oficinas que bajo ningun concepto dejan nada que desear á los mas conocedores que en sus viajes al extranjero han visitado y estudiado edificios análogos, y encuentran el nuestro muy superior á aquéllos.

Despues SS. MM. tomaron el carruage y fueron á dar la vuelta por la calle del Prado para situarse á la mayor distancia posible del edificio y observar el golpe de vista que ofrece el conjunto, y especialmente el efecto que en él produce el fronton del señor Ponciano. Este es tan magestuoso y agradable, que mereció que SS. MM. dispensasen á su autor los mayores elogios.

En seguida se retiraron las reales personas habiendo dirigido al señor Colomer y á los individuos de la comision las palabras mas benévolas y satisfactorias por lo que cada cual ha puesto de su parte para llevar á cabo el suntuoso edificio, donde en lo sucesivo han de reunirse los representantes del pais, de la manera digna y decorosa que conviene á los que desempeñan tan elevado cargo.

A la *Esperanza* refieren del siguiente modo en carta de Torrelavega el acto de insubordinacion de que nuestros lectores tienen ya conocimiento :

«Hoy á las diez de la mañana hemos tenido los habitantes de esta villa el sentimiento de ver partir para el puerto de Santander al brillantísimo regimiento de Zaragoza, 15 de linea peninsular, uno de los cuatro que forman la espedicion destinada á reforzar la isla de Cuba. Muchas son las circunstancias que han mediado para hacer mas profundo este sentimiento general de toda la poblacion. El buen comportamiento que todos los individuos del cuerpo, sin escepcion alguna, han observado durante los doce dias de su permanencia en esta villa escede á toda ponderacion; baste decir á Vds. que, en medio de estar apiñados en los alojamientos, porque en ninguna de las casas de los mas infelices ha habido menos de cinco soldados, no se ha dado la mas pequeña queja; que los patrones se iban á las faenas del campo, dejándoles dueños de cuanto tenían, sin haber experimentado la menor falta; y que en las las horas que el servicio les permitia, les ayudaban en la recoleccion de frutos y labores domésticas.

Celebraron la bendicion y jura de la bandera el dia de su patrona la virgen del Pilar, habiendo asistido las personas notables por convite, y obsequiaron además á las familias con dos lucidísimos bailes, uno dado por toda la oficialidad, y otro por el gefe del regimiento, que fué correspondido por un tercero costado por las personas y vecinos principals y mas acomodados de todas las clases, reinando en todos la mayor cordialidad y habiendo sido concurrísimos, y distribuidos hasta con profusion dulces y refrescos de todas clases.

Pero como, segun suele decirse, nunca hay dicha completa, un acontecimiento desgraciado ha venido á hacer mas doloroso el recuerdo del regimiento de Zaragoza. Ayer recibió la órden de marchar para ejecutar su embarque, y como á eso de las nueve de la noche, despues de haberse comunicado á las compañías y fijada la hora de las cinco de la mañana de hoy para emprender la marcha, se sintió algun sintoma de des-

contento, cundiendo rápidamente la triste nueva de que el regimiento se habia sublevado. Efectivamente, se observó que unos grupos que entre todos componian unos cuarenta ó cincuenta hombres daban gritos y algunas voces de muera contra el gefe del regimiento.

Estos grupos ocupaban la plazuela de la Fuente y las inmediaciones del palacio del duque del Infantado, y se dirigian á la plaza Mayor armados y en desorden, mas siendo esmerada la vigilancia del gefe y oficiales del regimiento, fue obra de un momento contener el desorden casi en su principio. Escede á toda exageracion el valor, arrojo y prevision con que se condujo la benémerita y brillante oficialidad: yo mismo ví á los capitanes D. Antonio Navarro y D. Eduardo Mascias lanzarse en medio de los sublevados, reducirlos á la obediencia, y conducirlos luego como corderos á la formacion; y á los cinco minutos todo el regimiento se hallaba con sus gefes y oficiales á la cabeza, formado en la Plaza Mayor, y los factores y promovedores del desorden en la guardia de prevencion.

Inmediatamente se reunió el consejo de guerra donde fueron juzgados los delinquentes.

El desorden fué promovido por el tambor mayor y el sargento de brigada que lograron seducir á unos cuantos individuos de la compañía de granaderos, queriendo persuadirles que no se les cumpliría la rebaja ofrecida de los años de servicio. Todo lo demas del regimiento permaneció sin tomar parte alguna, antes obedeció con increíble rapidez las órdenes de sus gefes.

Hasta esta mañana á las diez no pudo ponerse en marcha el regimiento, que lo hizo con el mayor orden y á las pocas horas y á la mitad del camino, fueron pasados por las armas los dos promovedores del alboroto, continuando el regimiento á su destino sin otra novedad.

Es cuanto ha ocurrido y creo deber comunicar á ustedes por si llegasen á esa noticias mas abultadas.»
(Popular.)

Segun el contesto de algunas cartas traídas de los Estados-Unidos por el vapor *Canadá*, se ha sublevado en la isla de Cuba el teniente gobernador de Pinar del Rio, brigadier D. Roman Sanchez, á la cabeza del destacamento de tropa acantonado en aquel pueblo, y de unos pocos mulatos.

Añaden las mismas noticias particulares que el gobierno de la Habana, distante cuarenta y cinco leguas del lugar de la rebelion, habia enviado ya para sofocarla al brigadier don Fulgencio Salas con quinientos infantes, y cincuenta caballos, Desde ahora puede asegurarse que esta fuerza habrá bastado para restablecer el orden é imponer á sus perturbadores el condigno castigo.

Creemos que el gobierno no tenga ninguna comunicacion oficial de semejante suceso.

Sumariamente daremos nuestra opinion sobre él. Sentimos, como españoles, que algunos de nuestros compatriotas se hayan dejado estraviar hasta el punto de alzar un sedicioso grito contra la madre patria; pero en cuanto á lo demas el hecho nos parece desnudo de toda significacion, de toda importancia.

No tiene, en primer lugar, la que mas deplorable fuera para nosotros. La insurreccion del destacamento de Pinar del Rio no significa por fortuna que el espíritu del brillante ejército de la Isla de Cuba esté de ninguna manera viciado. Aquellas leales tropas conservan y conservarán siempre íntegra su fidelidad y su disciplina. Ese motiu. en que un gefe de la superior graduacion acan-

¿Había unos cuantos soldados puestos por el gobierno a su obediencia, puede explicarse aun por un extravío de los últimos, indisculpable en verdad, pero impensado e impuesto por la influencia del caudillo. Toda su horrenda responsabilidad recae sobre el traidor que ha abusado de la confianza de España, volviéndose contra ella y arrastrando a sus subordinados fuera de la senda del deber. Pues bien: reducido lo principal del crimen a una sola persona, con satisfacción lo decimos: esa persona no ha nacido en la Península.

El brigadier Sanchez es hijo de uno de los territorios independientes de América. Había, pues, entrado en la familia española para atacarla de una manera mas villana. ¡Triste contraste con la conducta de otros hijos del continente americano que tan gloriosamente sirven a España!

Tampoco tiene la sedición de Pinar la menor trascendencia por los planes que pudiera enlazarse. A juzgar por lo que hasta ahora sabemos, el crimen del brigadier Sanchez es un hecho aislado y hasta un hecho disparatado. No se puede suponer que estuviese sujeto a un verdadero plan.

Pinar del Rio, capital de la nueva Filipina, en el departamento occidental de la isla de Cuba, es una población situada a muchas leguas de toda costa. ¿Cómo admitir la idea de que mediasen inteligencias entre el cabecilla de la insurrección y otros enemigos de afuera que quisiesen tantear por segunda vez un desembarco? Por otra parte, ¿dónde estan esos enemigos? Aun distan mucho los piratas de aproximarse a nuestras playas: faltos de dinero y gente, van de ciudad en ciudad predicando su cruzada vandálica por las tabernas de la Union americana.

Si no se contaba con auxiliares externos, menos debían esperarse en el interior. Aun prescindiendo de la lealtad de los habitantes de la isla europeos y cubanos,—la cual no es poco prescindir cuando se trata de revolucionar un país,—la sola elección del punto indica que no existía ninguna combinación de semejante naturaleza. ¿Saben nuestros lectores lo que es Pinar del Rio? Un pueblo con una iglesia, con un cuartel para cien hombres, con trece casas de mampostería, y hasta ciento de tabla, dentro de las cuales se abrigan por junto mil cuatrocientas personas. Aquellos honrados habitantes debieron sorprenderse sobremanera al ver elegida su pacífica población para un alzamiento con que se tratase de desafiar el poder de la populosa Habana. Suponiendo que todos ellos se hubiesen agregado al movimiento del traidor Sanchez, (y repetimos que es mucho suponer) ¿qué hubiera logrado? mil quinientos prosélitos entre blancos, morenos y pardos, mugeres y niños de pecho. Y esto en la seguridad de recibir encima con harta rapidez las numerosas y aguerridas tropas que allí sostiene la Metrópoli. Tales eran los elementos de que disponía aquel cabecilla.

El brigadier Salas, militar bizarro, entendido y probado en muchas acciones de guerra desde que hizo sus primeras armas en otra parte del suelo americano, no habrá tardado en demostrar prácticamente toda la insignificancia de esa loca tentativa, sofocándola en su origen. Nuestra confianza en ello es absoluta. Esta será una nueva lección para los que todavía piensen en romper los indisolubles lazos que unen a la España peninsular con la americana, y debemos a lo menos darnos el parabien por su efecto moral, ya que le-

sangriento de la enseñanza nos obligue a deplorarla.

Segun escriben de Paris, don Carlos que desde Baden habia pasado a Froshdorff con objeto de visitar a su sobrino el duque de Burdeos, y de pasar una temporada en su compañía, ha caido gravemente enfermo de un nuevo ataque de perlesia.

Gerona 26 de Octubre.

Creemos, que mañana se reunirá la Diputación, que debía empezar la segunda sesión ordinaria de este año en 6 del que rije. Deberá procederá la aprobación del reparto de la contribucion territorial del año próximo, entre los pueblos de la provincia, que tenemos presentido se ha aumentado de 30,000 rs. y que se tratan de bajar 13,010 rs. a la parroquia de S. Juan de las Abadesas y Llansá, aumentando esta baja a los demas. Rogamos a la Diputación que medite este negocio, como merece su importancia.

Todo son preparativos para las próximas ferias de S. Narciso. Las tiendas y almacenes se hallan atestados de ricos y variados géneros de toda especie. Se preparan bailes y diversiones, y segun todas las apariencias, será la feria este año, cual no se haya visto jamás, ó de muchos años a esta parte.

REPRODUCCION DE LA ÓPERA LINDA.

„L'art d'empuyoir par les inflexions de la voix humaine, dans le cadre d'une action dramatique, est un art très compliqué; il exige de celui qui veut exceller les qualités les plus rares. Si l'on savait tout ce qu'il faut d'étude et de patience avant qu'un chanteur parvient a maîtriser son organe et a exprimer avec fidelité les sentiments qu'il éprouve! Le son qui s'envole de ses lèvres, tout imprégné, pour ainsi dire, de l'essence de son âme et reflétant les mille couleurs de la passion, a été comme le diamant, soumis pendant des années a la lime du lapidaire.“

Se ha vuelto a representar en nuestro Coliseo la *Linda de Chamounix*, bellísima música del melodioso y fecundo Donizetti. La reproducción de este drama lírico era jeneralmente deseada pues que es la ópera mas popular en Gerona y que habia dejado los mas placidos recuerdos ya desde la temporada anterior. Nosotros que somos entusiastas por el canto dramático y que, prohibiendo en el epigrafe de este artículo una opinión de un filósofo eminente, reconocemos cuantas cualidades exige en el artista que descuella; vamos a hablar de dicha representación tal como nos lo permite la estrechez del periódico, y empezamos por afirmar que en su conjunto es de las *particiones* mejor ejecutadas en nuestro Coliseo.—La Sra. Corina Di-Franco-Soler obtuvo en la *Linda* uno de sus mas señalados triunfos, escitando en toda la función un entusiasmo bien raro en este público y no fácil de describir: indudablemente estuvo felicísima, admirable; razón por la que desde la cavatina del primer acto recibió muestras de aprecio, y sobre todo en el dúo y demas del 2.º acto cayeron a los pies de la grande artista y a los de su hermana D.ª Clarice, muchedumbre de bonitos ramos que convirtieron por dos veces el proscenio en verdadera floresta, y se les echaron coronas, hubo versos, y palmoteo universal, llamándolas al palco escénico en diferentes ocasiones y aun despues de caido el telon. Con placer observamos que la voz de Corina se manifestaba ya en su estado nor-

mal por la dulce sonoridad de su timbre y por sus vibraciones tan limpias como seguras. ¡Qué estilo, que acentos tan penetrantes; cuanta maestría y profundo talento artístico revelaba en su magnífica vocalización y en su inteligente fisonomía! De sus labios inspirados salían las bellezas de la melodía vocal que cautivan siempre á un auditorio filarmónico, y que esta Señora puede contar siempre de seguro efecto.—Clarice se portó inimitable en su papel de *Pieroto*: en una palabra estuvo deliciosa de gracia y de sentimiento; y compartió muy dignamente las coronas, las flores, las aclamaciones y entusiastas aplausos con su referida Hermana, logrando ser llamadas las dos á la escena como hemos dicho, y con el barítono Sr. Ardavani en el 2.º acto. La señorita Clarice Di-Franco puede enorgullecerse de que cuando se trate de espresar por las inflexiones de voz ó por el acento dramático los sentimientos de ternura inefable, de bondad y de candor, difícilmente habrá quien la esceda en su bellísima ejecución; porque su alma y su ingenio atesora excelentes cualidades para ello.

El Sr. Ardavani se mantuvo á la altura de su reputación, correspondiendo á lo que de sus facultades esperabamos: dijo perfectamente su parte de *Antonio*, y así mismo se le aplaudió por unanimidad con mucho merecimiento en diferentes ocasiones sobre todo en el duo del 2.º acto, no obstante la buena memoria que en esta y en algunas otras óperas habia dejado su antecesor. La parte de *Prefetto* cupo al Sr. Rossi, quien renovó en ella el buen juicio que de sus conocimientos artísticos habiamos formado ya otras veces; y lo mismo podemos afirmar del Sr. Di-Franco (D. Aquiles) que tuvo á su cargo la de *il Marchese*: ambos á dos cantaron con gran propiedad y espresion, de modo que son acreedores á sinceros elogios y al aprecio que obtienen del público.—Nuestra crítica puede ser hoy á un tiempo justa y complaciente para con el tenor Sr. Sebensani que cantó con gusto y mejor que otras óperas, señaladamente en los dos últimos actos, siendo aplaudido en el ária del postrero.—No nos ocupamos de los demas que tomaron parte en el buen éxito de la preciosa ópera *Linda*, bien que contribuyeron á ello con esmero; solo consignaremos por conclusion, que fuera la excelente actual compañía difícilmente de aquí á muchos años volverá el público gerundense á tener el teatro lírico en el brillante estado en que está ahora, y el Sr. Di-Franco con dicha compañía será la pesadilla de cualquier empresario que le suceda.—La *Linda de Chamounix* ha gustado tanto, que muchas personas pidieron á la empresa, se repitiera en la función proxima.

—Insertamos á continuacion los versos que impresos circularon profusamente en honor de Corina, en la representacion del jueves pasado.

A LA SEÑORA DOÑA CORINA DI-FRANCO SOLER,
prima donna del teatro lírico de Gerona en el año 1850.

SONETO.

¡Sublime artista! En ecos de la fama,
Tu nombre vuela al templo de la gloria:
Y grave en sus anales tu memoria,
Por galardón del Númer que te inflama.
Tu rara habilidad, digna te aclama,
De que ensalce tus prendas ya, la Historia.
De ceñir la corona intransitoria,
Que logras de tu ingenio con la llama.
Tu simpática voz, tu acento hermoso,
Mágico, encantador, en nuestra mente
Placeres mil infunde delicioso,

Y en éstasis nos deja dulcemente.
Sigue, sigue la senda peregrina
De tu celebridad, bella Corina.

AVISOS.

MERCADO DE GERONA DEL SABADO 26.

La cuartera.	Rs. 57	La cuartera.	Rs. 36
Trigo ó Forment.	49	Mijo ó Mill.	84
Mescladizo ó Mastall.	41	Garbanzos ó Ciurons.	32
Centeno ó Segal.	32	Fayol ó Fajol.	30
Cebada ú Ordi.	37	Avena ó Cibada.	37
Maiz ó Blat de Moro.	90	Arbejas ó Vesas.	62
Judias ó Monjetas.	44	Aceite el Mallal.	72
Habas ó Fabas.		Arroz el Quintal.	

El médico y cirujano D. Ignacio Vallés Xarrié, que antes vivia con la familia Ministral, participa, haberse establecido en la plaza de las Coles n.º 9 piso 1.º

MR. CHARLES FOURNIER, peluquero francés tiene el honor de anunciar al público, que de regreso de su viage á Paris trae un surtido completo de todos los artículos pertenecientes á su arte: tales como pelucas para caballeros y señoras, peluquines, postizos, trenzas, etc. de todos colores y dimensiones, todo confeccionado á la última moda. Trae también un surtido de peinecitos *confortantes* propios para peinarse á sí mismo sin la ayuda del peluquero; avisa particularmente á los SS. eclesiásticos que confecciona con la mayor perfeccion las pelucas de sacerdote es decir con la corona perfectamente imitada. Suplica á las personas que lo necesiten se sirvan mandarlo llamar y les enseñará modelos los mas modernos de los cuales podrán escoger. Calle de Ciudadanos núm. 11.

Acaba de llegar un gran surtido de ropas hechas pertenecientes á una sastreria de las mas acreditadas de Barcelona; como son capas, esclavinas, jaiques, paretós, tuinas, chaquetas, chalecos y pantalones, de todas clases, hecho todo á última moda y precios cómodos. Se halla el establecimiento en la plaza de las Coles, casa señalada con el núm. 8, piso segundo.

En la plaza de la Constitucion núm. 15, piso principal, establecimiento del Sr. Gonzalez sastre se venden ropas hechas á la medida, última moda y á gusto del parroquiano. Todos los artículos á precios cómodos.

La copla de músicos de esta capital compuesta de los tres hermanos Dalmau, Cayetano Ferrusola, Manuel Carbó, Ignacio Rivas y José Serba, cuyos compromisos con la orquesta y cuerpo de coros del teatro les impedian de asistir á varias funciones y fiestas de algunos pueblos de la provincia, ponen en conocimiento del público y particularmente de los indicados pueblos, que acaban de concluir todas sus obligaciones en el teatro y con ellas el mayor obstáculo para dedicarse á la música de copla, en cuya mejora y buen gusto se esmeran constantemente, como lo tienen acreditado. Para el ajuste de cualquier fiesta en que se desee emplear dicha copla, confírrese con el Sr. Ferrusola bajo los porches de la plaza de las coles.

TEATRO.

La compañía lírica ejecutará hoy la ópera en 3 actos cuyo titulo es
LINDA DI CHAMOUNIX. A las 7.

